
做创卫工作的主力军
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我们都知道，创建国家卫生城市，

既可提升城市的品位， 又可提高城市
的管理水平， 更可为广大市民创造良
好的工作、学习、生活环境，还可提高
人民的健康水平，是一项利民、便民、

惠民的大好事。

但是，值得注意的是，创卫不只是
把墙粉刷白、把不文明广告牌拆掉、对
不讲卫生的小贩进行惩罚规范等就能
做好的，那只能治标不治本。创卫的长
久之计是要从市民入手， 市民既是创
卫工作的受益者， 又是创卫工作的主
力军。让每个市民积极参与进来，是我
们做好创卫工作的根本方法。

此外，创卫不是口号，它就在我们
身边，触手可及。有时候，我们伸伸手、

弯弯腰， 将别人丢弃在地上的垃圾放
入垃圾箱里， 就是为创卫做贡献；有
时候，我们对别人说一句， “请您把
垃圾扔到垃圾箱里”， 就是为创卫
做贡献；有时候，我们帮环卫工人
打扫一下街道， 也是在用实际行动参
与创卫。最重要的还是从个人做起，创
建卫生城市，人人有责。 做好自己，劝
导他人。

一个城市的美化， 需要你我他共
同努力。创卫不是一阵风，而是培养我
们良好卫生习惯、 高尚公德意识的行
动。 创卫，需要每个人从我做起，从现
在做起，从小事做起，共同爱护我们的
城市，共同珍惜我们的生活环境。
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我市创卫差在哪里？

———从创卫实践剖析我市创卫症结
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月
2

日至
3

日， 省创卫专家
组对我市的创卫工作进行了暗访。

在
4

月
4

日上午召开的信阳市创建
国家卫生城市专家指导点评会上，

省创卫专家组在肯定我市创卫工作
取得一定成绩的同时， 重点提出我
市创卫工作存在的问题。

那么， 我市创卫工作到底差在
哪里？

一是差在思想认识上。 我们还
有很多党员干部对创建国家卫生城
市的重要性认识不足， 要么认为信
阳市有很好的自然条件，有新区，有
漂亮的河，有几条漂亮的马路，创
卫应该不费吹灰之力； 要么认为信
阳市基础设施太薄弱， 创建国家卫

生城市是不可攻克的堡垒， 因而在
困难面前妄自菲薄。 反映在创卫工
作中，工作标准低，工作马马虎虎，

缺乏积极性和主动性，上面有要求
就动一动， 上面没要求就放下
了，甚至在遇到一些困难后就干
脆放弃，以这样的态度去搞创卫
工作， 就很难达到国家卫生城市的
创建标准。

二是差在创建氛围上。 在我市
城区， 很少见到创建卫生城市的广
告牌和宣传栏， 外地人进入信阳市
城区后根本感受不到我市创建国家
卫生城市的氛围。 由于创建氛围不
浓，市、区、办事处和社区没有形成
创建卫生城市的共识和合力， 市民
更是对创建卫生城市工作了解甚
少， 因而参与创建的热情和积极性
都不高， 导致我市创建工作出现棚
架， 对全国爱卫办和省爱卫办暗访
中提出的问题长期得不到解决，该
投资的没有投资到位， 该整治的没
有整治到位，大家都存在侥幸心理，

因而创卫工作中等待和应付的现象
随处可见。

三是差在管理上。多年来，我市
集贸市场都是多头投资建设， 多头
管理， 我市的农贸市场都是各自为
政，没有一个统一管理标准，许多农

贸市场缺乏基本卫生设施， 日常清
扫保洁不到位， 垃圾乱堆， 污水横
流。活禽销售没有实行隔离，多数席
地宰杀，没有专用的毛、鳞、内脏等
收集及处置设备， 成了一个个大的
苍蝇滋生场所。 生鲜肉大都挂架销
售， 市场内餐饮业商户卫生许可证
持有率低下，经营环境卫生很差，这
些都不符合卫生要求。 城区内小餐
馆和公共场所“五小单位”大都没有
餐饮业卫生许可证和公共场所卫生
许可证，无防蝇防鼠设备，无垃圾
密闭收集设施， 垃圾乱堆乱放，

尤其是夜市， 经营现场混乱，无
证经营、露天经营、燃煤灶、燃柴
灶、露天烧烤和向马路上乱倒垃圾、

乱泼泔水现象相当普遍， 管理失
控。 核心以外城区清扫保洁不到
位，环卫设施不全，果皮箱档次
较低。 城区道路占道经营现象十
分普遍， 城乡结合部乱搭乱建现象
严重。 城区内充斥着大量的废品收
购点，这些站点内外环境卫生很差，

严重影响城市整体形象。 建筑工地
不设墙。文明墙残垣断壁，文明墙内
垃圾遍地。

四是差在投入上。 原来信阳市
城区由原县级信阳市负责建设和管
理， 由于当时的县级信阳市财力所

限，对信阳市的内河治理投入不足，

导致市区内的多条内河没有实现雨
污分流， 再加之沿河两岸的私搭乱
建和私屠现象严重，一些生活垃圾、

屠宰污物和污水直接倾倒和排放到
内河，最后排入河中，对河流产生
了严重的污染。再者，垃圾处理场数
量明显不足，且档次偏低，不合理，

导致城区内的垃圾不能得到及时清
运。

五是差在机制上。 创建国家卫
生城市需要很多单位相互协作和配
合完成。 根据创建卫生城市的标准
和要求， 我市的创卫工作也进行了
层层分解， 并明确了责任单位和责
任人。然而，由于没有建立起一个严
格的督导机制，督导工作流于形式，

致使那些承担“创卫”任务的单位和
部门， 没有真正行动起来， 工作敷
衍， 在自己责任范围内的工作久拖
不决，甚至出现欺上瞒下的现象。由
于没有建立起一个严格的督导奖惩
机制，干好干坏一个样，因而干得好
的没有受到激励， 慢慢失去了工作
的动力，干得差的也没有受到鞭策，

工作也难有起色，长此以往，各单位
各部门的工作难有激情， 因而导致
我市的“创卫”工作多年来一直徘徊
不前。

活禽路边宰，利民吗？
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“有些摊位的羽毛没有集中处理，

还摊在地上晾晒，风一吹，飘得到处都
是。而且他们的摊位就在河道旁边，血
水和一些不要的内脏投放到河里，还
会造成内河的污染。”家住申碑路的马
女士也抱怨道。

市爱卫办综合科科长张芝林介
绍，农贸市场的活禽在路边宰杀，宰售
不分离，产生的羽毛、内脏等垃圾不及
时进入垃圾袋， 很容易招来苍蝇、蚊
子，滋生病菌，给市民的身体健康带来
威胁，隐患较多。

“活禽当街宰杀，看似方便，实际
上很不方便。”市市场发展服务中心党
组书记、主任江开勇说道，活禽和水产
宰杀区是农贸市场“脏、乱、差”现象最

为严重的区域， 给农贸市场及周边居
民的生活带来污染， 而且也极大地影
响了城市的整体形象。对此，江开勇建
议， 应当尽快促进我市农贸市场朝着
超市化、小型化、社区化方向改革，从
根本上改善农贸市场的环境。同时，要
在现有市场无法完全被超市取代的前
提限制下，进一步规范市场、完善市场
的配套设施。 对于活禽市场应设立相
对独立的区域，严格执行“宰售分离”

制度， 这样既能改善农贸市场的环境
卫生状况， 又能从根本上杜绝安全卫
生隐患。 “目前，全市首家农贸市场活
禽改造示范点已在河农贸市场启
用， 无论是经营还是消费环境都得到
了极大的改善，受到不少人的肯定。 ”

江开勇说道。
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